

# El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción

España, al mes. . . . . 1'25 ptas.  
Extranjero . . . . . 2'25

Número suelto 5 CENTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

AÑO I.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 1.º DE AGOSTO DE 1903.

Núm.º 87.



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.  
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gibert.  
Administrador: Don Jaime Font Monteros.

HORAS DE DESPACHO:

De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.

Administración:

De las 10 á la 1 y de las 18 á las 20.

## Disgustos

La Tarde de ayer se ocupa del disgusto que ha causado en los conservadores de esta localidad la carta-orden decretando el ingreso de los mismos en La Peña y la aceptación de la jefatura del señor Maura.

No podía suceder otra cosa. Aparte del resquemor que no puede menos de existir entre dos bandos, que durante tanto tiempo lucharon entre si y con harta violencia, especialmente en los pueblos, ha de haber entre ellos disconformidad de ideas.

Pretender que uno de los bandos, que han reñido rudas batallas como verdaderos partidos, se supedita al otro de quien conserva tan malos recuerdos, es el colmo de la insensatez. Por precisión han de ocurrir en el bando vencido numerosos desprendimientos, y entre ellos de personalidades importantes, de aquellas que llevaron las iniciativas y la dirección de los negocios públicos en los períodos de lucha.

Con más motivo ha de suceder así, cuando en el partido conservador hay individualidades de primera fila, que no reniegan del dictado de liberal, antepuesto al dictado de conservador por el ilustre estadista D. Antonio Cánovas del Castillo al partido por él formado, dictado que de hecho se pretende borrar ahora, con la tendencia marcadamente reaccionaria que se imprime á las huestes conjuncionadas.

De manera que no sólo se quiere hacer desaparecer de la vida pública al partido liberal conservador, sino que se pretende llevar á los disgregados al sostenimiento de una reacción vergonzosa.

Nos consta que entre los mauristas no faltan elementos á quienes repugna el camino emprendido hacia atrás en las ideas liberales que durante su vida política sustentaron. Pero si quiera estos conservan su organización, su casa y sus jefes. Los otros lo pierden todo, incluso su personalidad política y sus convicciones.

No nos puede extrañar su disgusto.

Más adviertan unos y otros que todo esto es consecuencia precisa de su política personalista, y fácilmente evitable entrando de lleno en la política de ideales.

Lo que sucede á mauristas y conservadores, contrasta notablemente con lo que ocurre á los liberales.

Muerto el ilustre jefe del partido liberal y á pesar de no haber procedido á la designación de otro, conserva su unidad y su cohesión al rededor de un programa eminentemente democrático, sin

que haya ocurrido desprendimiento alguno, ni haya asomado disidencia de ninguna clase. Sin dirección personal, sin jefe, fué á la lucha electoral y logró, fuera del poder, el triunfo de una minoría, la más importante que registra nuestra historia contemporánea.

Déjense, pues, conservadores y mauristas de cartas-órdenes, que parecen enviadas á manos de esclavos más que á hombres de criterio, é inspiren su conducta política en los dictados de su conciencia y de sus convicciones.

## Los trenes de lujo

ó aquí no ha pasado nada

Volverán las oscuras golondrinas...  
G. A. Becquer.

¡Oh, desdichada época de las crueles despedidas! ¡Qué llantos acarreas! Durante estas últimas semanas no hemos tenido otros puntos de reunión que las estaciones de los ferrocarriles.

Al estuve yo, en la del Norte, varias veces á despedir á mis buenos amigos, y todavía no he podido consolarme de tanta ausencia.

Se van todos, todos, cada cual como puede; pero se van y se dispersan en distintas direcciones; se van y nos dejan.

Claro está que los más felices son los que tienen reservados sus asientos para el sudexpreso, y salen «con viento fresco» hacia las playas del litoral Cantábrico ó con dirección á sus posesiones extranjeras: una *villa* en Biarritz; *palais* en Bélgica con vistas al canal de la Mancha, un *castillo* en Rusia, ó una isla helada en el Océano glacial; pero no los tengo por menos á los que salen de aquí sea á donde sea: á Chinchón, á Caravaca, á Garrapinillos ó, dicho sea con perdón, á... La Porqueriza.

Los propietarios, más ó menos pudientes, se dirigen á sus caseríos vascos, á sus villas gallegas, á sus huertas valencianas, á sus quintas de Extremadura, á sus cortijos ó cármenes andaluces, á sus torres aragonesas; pero la mayoría pone sus ojos en las playas del Norte, y donde pone sus ojos da con su cuerpo con la velocidad del tren.

Es de ver como se desangra Madrid en una semana. En cuanto la Corte sale para San Sebastián, comienzan á cerrarse los palacios, y deshabitarse manzanas de casas y calles enteras. Las puertas y los balcones herméticamente cerrados, las calles desiertas, los solitarios paseos ofrecen el aspecto de una población abandonada para siempre.

La verdad es que aquí no hacemos ya ninguna falta... El calor aprieta; los jardines, sólo á fuerza de ser muy verde *Le carnet du diable* pueden atravesar algún público, y los programas del nuevo presidente del Consejo, á pesar de ser Villa—también—verde, no es natural que logren interesarnos, por lo hartos que estamos de programas.

«No habiendo, pues, más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.»

A falta de animación, fresco ó partido político, se impone la *partida* ver-niega, Huele á carne asada, y en las playas sabido es que se luce la carne fresca. La elección no es dudosa.

Castelar decía: *Yo no quiero renegar del calor porque no quiero renegar de la vida; pero, llegado este tiempo, salía para el Norte.*

Echegaray, el «gran friolero», que quin días ha llevaba todavía el gabán de pieles con el cuello subido y mandaba encender el cok en la sala de tertulias del Ateneo, llamada por buen nombre «Cacharrería», sale también en estos meses en busca de fresco, aun que sea con el gabán de pieles al brazo.

¡Adios, pues, oh Madrid... que te quedas sin gente!...

Mentira parece que seas el Madrid de los pavos y turrónes de Navidad, de los «anchos y los estrechos», de las romerías de San Antón y San Isidro, de las mascaradas de Carnaval, de las peregrinaciones de Semana Santa, de los grandes bailes, de los teatros abiertos, de las

corridas de Beneficencia, de las carreras de caballos, de los paseos concurrecidos, de las campañas políticas, de las crisis y de los nuevos ministerios.

—¡Señores viajeros, al tren!  
¡Oh, grito infame... para los que se quedan!

—¡Señores viajeros, al tren! O lo que es lo mismo:

*Aquí termina el sainete; perdonad sus muchas faltas*

Porque parece, en efecto, que se trata de un desfile de comediantes después de terminada la representación.

Sé de algunos que durante las *improvisadas vacaciones* disfrutaron tres ó cuatro sueldos por administración, representación ó sustitución de otros que se van, lo cual equivale muy bien á unos meses en Jauja... Y, cuántos habrá igualmente, que pensando quedarse aquí se pasarán los días y los días en las Batuecas, en Belén ó en Babia, veraneando como unos benditos!

Lo que hay es que todos aquellos actores de quienes hablábamos antes, volverán al teatro abandonado; volverán como las oscuras golondrinas...

y, otra vez, con el ala á sus cristales jugando llamarín

mientras que estos otros de las Batuecas ó de Coria, los que ni siquiera saben lo que se pescan...

esos... ¡no volverán!

MARIANO MIGUEL DE VAL

CONSEJOS PRÁCTICOS DE EL LIBERAL

## Higiene popular

Preciso es no olvidar que el niño digiere con más rapidéz la leche de la madre y de la nodriza que la que procedo de los animales; por lo que es necesario dejar transcurrir dos horas, por lo menos, los cuatro primeros meses, antes de ofrecerle nuevamente el pecho, y luego, de tres en tres horas, hasta los ocho meses, desde cuya época debe la madre auxiliarse de algunos de los alimentos ya indicados, á beneficio de los cuales el niño engorda y crece. Tampoco debe olvidarse de que queden regularizadas las comidas y de que las distintas sopas y papillas se hallen perfectamente disueltas y no formen jamás grumos, único modo de que se eviten en los niños trastornos gastro-intestinales.

Los alimentos grasos deben ser proscritos en absoluto de la alimentación ordinaria del niño, los que tan sólo le convienen hasta que se ha verificado la evolución de los molares, ó sea, después de los quince meses. Si los niños digieren mal los caldos, mayor dificultad digestiva encuentran en los extractos de carne, la carne cocida en salsa, asada, etc, porque no pueden masticarla ni ensalivar el bolo alimenticio. Emplear, pues, la carne y toda substancia grossa hasta que haya cumplido los tres años, es esponerlos en terreno abonado para que se desarrollen graves accidentes gastro-intestinales y consecutivamente la desnutrición. Igualmente debe proscribirse el vino.

La lactancia materna, la por medio del biberón ó la mixta, debe disminuirse de una manera progresiva, en consonancia siempre al aumento gradual de la alimentación.

La observancia de los anteriores consejos hace que el niño llegue bien preparado para el destete sin contratiempo alguno y rarísima vez con trastornos graves en su salud.

Mientras la digestión de los alimentos no sea perfecta y completa, no se puede abandonar el uso de la leche. Hay que saber esperar para destetar al niño y observar antes las deyecciones, las que certificarán si ó no los alimentos han sido digeridos. Este examen y la anotación de las pesadas semanales ó quincenales evidencian el verdadero estado de nutrición de los niños; por lo que, nunca serán bastante recomendadas estas dos prácticas; la primera, porque á la menor descomposición de vientre hay necesidad de atacarla, y á la diarrea, en el niño, es tan temible como la tuberculosis en el adulto, y la segunda, porque evidencia en todos momentos el grado progresivo de la nutrición.

El destete no debe intentarse jamás durante el frío riguroso, ni durante la

época del calor excesivo, ni tampoco cuando el niño sufre una indisposición cualquiera, ni también durante la dentición, aún cuando este acontecimiento natural, en niños bien nutridos y mejor criados, se verifica siempre sin trastorno grave en su salud. Hay necesidad de descortar los múltiples achaques que de ordinario se atribuyen falsamente á la dentición.

El destete brusco no está exento de peligros; por lo que la prudencia aconseja que se lleve á efecto de una manera lenta y gradual. La supresión brusca y prematura de la lactancia compromete la salud del niño y la de la madre. Ya el inmortal Dr. Letamendi, de imborrable memoria, señaló las valiosas ventajas que obtienen los niños que lactan unos treinta meses, hasta su completa evolución dentaria, beneficios que hacia estensibles á la madre y al padre; al niño, porque hasta aquella edad no hay fuerza digestiva bastante para digerir toda clase de alimentación; y durante las enfermedades es el régimen lacteo la panacea curativa; á la madre, porque perjudica siempre más el exceso de embrazos, que una larga lactancia; y al padre, porque las descansos é intervalos le benefician mucho orgánicamente, impidiéndole el agotamiento nervioso en temprana edad.

No basta que la madre entregue al niño leche pura, á horas fijas y en los intervalos le dé á beber agua azucarada para que todos sus órganos crezcan y se desarrollen normal y progresivamente, sino que necesario es que el niño respire aire puro, función altamente reparadora y de la mayor importancia, á beneficio de la cual la sangre se purifica y regenera. Y siendo más activa la respiración, cuanto menos edad tiene el niño, más puro debe ser el aire que reciban los pulmones.

El aire viciado por emanaciones y olores daña al niño, como peligroso es siempre exponerle al aire libre, tanto en las altas como en las bajas temperaturas.

No se puede, ni debe, olvidar que si la leche nutre por el estómago, el aire puro vivifica por los pulmones, condiciones ambas imprescindibles para que el niño engorde y se desarrolle de una manera progresiva y se preserve siempre sano y salvo de enfermedades, cuyo coeficiente de mortalidad en este período de la vida es doble que el de las otras edades y debido ordinariamente á deficiencias de la lactancia.

## Calma Chicha

Puede decirse ya que estamos dentro del paréntesis veraniego. Ausente la Corte, y los principales personajes de la política, aquí no queda ni siquiera el pretexto de la murmuración.

Los nuevos Ministros siguen desenvolviéndose lentamente y se va oberando con desasosomburada calma el cambio del alto personal.

Se ha operado la sustitución de un gobierno por otro sin que apenas se haya dado por enterado el país, á quien lo mismo le da, según se ve, que mande Juan ó que mande Pedro.

Ha tenido lugar el descuaje político en medio de la indiferencia general. No hace mucho parecía que se agitaba en el ambiente ministerial vientos de fronda, pero hoy, por el contrario es tal y tan grande la calma que se observa en las regiones políticas que hacen recordar la paz y el sosiego de los cementerios.

Indudablemente algo ha muerto en la situación conservadora, y acaso sea su típica personalidad. ¿Quién dirá que el actual Gobierno es conservador? En detalle y en conjunto el actual Ministerio parece una situación nueva y completamente distinta de la anterior y los consejeros responsables parecen como si hubieran salido de un partido de la izquierda.

La distancia en las ideas entre Garcia Alix y Maura es infinitamente mayor que la existente en la época liberal entre Moret y Alfonso González, por ejemplo, y desde Vadillo á Gasset hay la misma diferencia que entre la noche y el día. Entre Sanchez Toca y Cobian hay un abismo infranqueable por lo que respecta á procedimientos y doctrinas, como es posible que la opinión considere al Gobierno actual como el continuador

de la misma política y el mismo programa general de partido?

La evolución operada ha sido tan radical y profunda, que se puede afirmar no ha quedado en pie ningún propósito del Gobierno anterior, como en vez de efectuarse un cambio ministerial dentro de un solo partido se hubiese verificado un cambio radical de política.

Esto da lugar á que se hagan profecías tristes para el porvenir del actual Gabinete, considerando que es un prisionero de guerra de la mayoría parlamentaria, pero acaso los agoreros se equivoquen, porque lo cierto es que han desaparecido aquellos rozamientos aquella tirantez extremada que parecía la característica del Ministerio anterior.

Y podrá ocurrir, que la mayoría parlamentaria se considere más y mejor representada en el actual Gobierno que en el anterior, pues por lo menos, sino en las personas en los procedimientos está más identificada y sus sentimientos sus ideas, sus aspiraciones, encarnan mejor en el Ministerio actual que en el precedente.

En eso está el secreto de su fuerza y fenómeno curioso y nuevo sería en nuestros fastos políticos y parlamentarios, que en vez de encontrarse el Gobierno actual á merced de las genialidades y caprichos de los personajes que constituyeron el anterior fuesen estos los prisioneros, los bloqueados y los vencidos.

## Instinto de conservación

La política ha entrado en un período de inevitable laxitud, durante el cual es fácil y aun cómodo hacer conjeturas; pero es seguro, por lo que se refiere al estado general de la opinión, que han cesado aquellas intranquilidades, sobresaltos y recelos, que tuvo la desgracia de suscitar el anterior Gobierno.

El actual está muy lejos de hallarse en condiciones de resolver los graves problemas pendientes que normalicen la administración y regulen la marcha de los negocios públicos, pero ha sabido colocarse en situación menos violenta que su antecesor y aplica con sinceridad sus esfuerzos al cumplimiento de sus deberes constitucionales.

Hasta ahora no se ha hecho nada importante, pero los anuncios son buenos y revelan tendencias de indudable provecho para la vida económica del país. Nadie duda de que los proyectos relativos al saneamiento de moneda implican la resolución de uno de los más trascendentes problemas del crédito y ya es mucho que haya un Gobierno, sea del matiz que quiera, que se proponga un objetivo serio y consagre todos sus esfuerzos á lograrlo.

El defecto capital de todas las situaciones gobernantes en España, ha sido siempre el de abarcar mucho y apretar poco; deslumbrar á la opinión con grandes concepciones y limitarse después á medianos y aun modestos éxitos.

Por lo mismo que la opinión está atravesando un período de crisis general muy aguda, no se deben hacer desde las alturas otras promesas que las que honestamente se puedan cumplir para no incurrir en el despresigio político que acompaña siempre á los partidos que viven sólo del efectismo retórico.

Si durante el interregno parlamentario consigue el nuevo Gobierno conservar el buen efecto que ha logrado en la opinión, será muy difícil que la mayoría parlamentaria le combata, porque después de todo, á los Gobiernos y á los partidos se les censura por lo que hacen mal, y si los actuales consejeros abandonan la senda tortuosa y de pretensiones injustificadas trazada por sus antecesores, las fuerzas parlamentarias se concentrarán á su alrededor hasta por instinto de conservación.

Cada cual es hijo de sus obras y por ellas se le ha de juzgar.

Procure el nuevo Gobierno que las suyas se inspiren en lo justo y razonable... ¡y vengan hombres!

## ¿Quién ejercerá la regencia?

Esto pregunta el *Heraldo*, comentando las noticias facilitadas en San Sebastián por el ministro de Estado, sobre el próximo viaje de Alfonso XIII á París y otras capitales europeas.

# VINOS Y VERMOUTHS 'MINA VIN YET'

Los mejores del mundo, Representante Juan Manera, San Martín, 27, entresuelo.

No se dirá que no madura el colega. La Regencia ejercida por la Reina madre, doña María Cristina, no despertaría recelos ni suspicacias; la que pusiera la autoridad suprema del Estado en manos de la princesa de Asturias tendría todas las ventajas y todos los inconvenientes de las cosas nuevas.

Constitucionalmente, siendo mayor de edad el príncipe de Asturias, parece lógico que reciba los poderes en ausencia del Monarca.

Afortunadamente, la ausencia de don Alfonso XIII será breve, y discutir este punto de derecho constitucional más parece tema de verano que cosa de interés para el País.

## CRÓNICA

### SINFONIA

A la madrugada, cuando azulea el negro trajeado de los cielos y el día va pariando, á pedazos, luminosos pingajos de sol y el gris del horizonte sacude sus remiendos plateados de rocío; á esa hora en que las estrellas se esconden avergonzadas entre las sedas plomizas de un retazo de aurora, y las púrpuras del celaje pasan del grana fuerte al blanco majestuoso desmerezo arrollan el terciopelo de su capa nocturna; á esa hora en que aturdidos los vencejones cruzan el espacio cerriendo sus alas hacia sus guaridas de las altas torres, y allá en la lejanía suena, cual rima salmódica, el eco triste de copla campesina; cuando el mar vuelve á aparecer como alfombra verde de rizados encajes y mar adentro, mar adentro, se ve una mole de espesa niebla, cuyo dosel de un grisáceo humeante amenaza resquebrajarse en bridas de opaco rescoldo; cuando los árboles estremeciéndose al ardiente soplo de vida olean la seda afelpada de sus hojas, y los grandes músicos de la Naturaleza, los divinos cantores, saltan de sus lechos de plumas á entonar el himno cotidiano de su hermosa libertad; á esa hora en que el aire trabajado del mar refresca las sienes y se bebe con ansia como fresco balsamo á los pulmones enfermos, á esa hora de la nueva audición del Universo, de la obra del día, la ciudad despierta, se incorpora de su sueño nocturno, abre sus ojos al nuevo soplo de luz, á la luz de la nueva Creación...

Y la gran metrópoli, la ciudad de trabajo, basada en la frente con un beso vivificante, de poderosa energía, desentumeca sus adormecidos miembros, calenturientos en el reposo del lecho, sacude con bostezo prolongado la modorra de sus nervios cansados, rendidos de fatiga y gigantesca cual simbólica besta del trabajo, allá va vestida con sus férreos arcos de labor, dócil y sumisa, valiente y enérgica, allá va á tirar, á girar de nuevo alrededor de la gran maquinaria del Progreso.

Y por calles y plazas, rondas y travesías comienza la peregrinación de los humildes, de los augustos pobres, la peregrinación de las blusas, esas soberanas del hambre y á un tiempo virreinas de la grandeza, ricas y poderosas por dentro, aunque grasientas, rotas y manchadas por fuera... La legión de las santas blusas, túnicas egregias de la dinastía de los obreros, de los anónimos, tan ambicionadas y temidas por los altos, tan odiadas por los Gobiernos, tan castigadas y tan dóciles, tan mansas y tan temibles... Las santas, las veneradas blusas, de cada uno de cuyos polvorientos girones cuelga una esperanza rota, una energía desecha, un espíritu cansado, una oración de amarguras.

Y en los talleres y en los andamios, en las playas y en las canteras, en las torres y en los alambres los obreros laboran, laboran en el nuevo día al compás de buriles y martillos, piquetas y cinceles, entre un ritmo ensordecedor, dantesco de metales que vibran, de moles que se desploman, de yunques que muerden el forjado acero, de hornos que vomitan infernales bocanadas de rojo, de fraguas que resoplan llamaradas hirvientes de estalactita, de broncíneos motores cuyas obrumadas gargantas silban con afónicos rugidos, de barcos que crujen al llenar sus verdosos estómagos de pesada carga; laborando, laborando, los hornos y las fraguas van tejiendo por la boca de sus gigantes chimeneas espesos flujos de vellón que se estufan en el espacio, algo así como una masa informe, caliente, de sudor y energías, ola viril de fuerzas quemadas en holocausto á la madre Naturaleza, maestra suprema del Arte.

Y á esa hora las notas sinfónicas del amanecer engrandecen el maravilloso pentagrama del himno universal y la

ciudad aparece tal cual es, gran Metrópoli del Trabajo, colosal entre los pueblos que laboran y laboran en la inmensa obra del progreso del mundo.

ALBERTO CARRASCO.

## Nuestra información

### Mitín de albañiles

Ayer tarde á las dos y media se reunieron en la Plaza de toros unos quinientos obreros albañiles de los que están en huelga.

Como publicamos ayer, el mitín tenía por objeto cambiar impresiones sobre el curso de la huelga y las negociaciones que habían practicado los individuos de la junta directiva de la Sociedad de albañiles.

El secretario de la misma dió lectura al acta de la última sesión celebrada, la que fué aprobada por unanimidad.

Usaron después de la palabra varios compañeros, abogando todos los oradores por la continuación de la huelga y ofrecerse al mismo tiempo á los propietarios de obras para trabajar bajo sus órdenes, siempre y cuando aceptaran las conclusiones propuestas por el gremio de albañiles.

Uno de los compañeros aconsejó á los reunidos que pasearan las calles de esta ciudad en grupos, pero que no hicieran ninguna coacción ni alteraran el orden.

El compañero Binimelis manifestó que á pesar de las amenazas del señor Gobernador, no dimitió la comisión gestora de la huelga.

Terminó el mitín en medio del mayor orden.

Asistió al acto como delegado del Gobernador, el inspector señor Cabrer.

### Ferías y Fiestas

Mañana empezarán la enumeración y clasificación de los juguetes destinados á la fiesta infantil.

El número de los lotes ascenderán á unos 2.000, que serán colocados ordenadamente para su fácil distribución en el escenario del Teatro Lírico, destinado á la celebración de este festejo.

La fiesta se celebrará el día 15 á las diez de la mañana.

La distribución de los premios correrá á cargo de distinguidas y bellas señoritas.

La entrada será pública y solo tendrán opción al premio los niños pobres que anteriormente se hayan provisto del correspondiente billete que repartirán los concejales.

Entre los trabajos que han de presentarse á la Sección de Bellas Artes durante las próximas Ferias y Fiestas figuran:

Un busto que representa á la ciudad del Palma que se alza sobre la muralla, obra del Sr. Aguilar.

Otro busto representando á la *Inocencia*, obra del joven escultor D. José Estrades.

Ambas esculturas son fabricadas en los talleres que tienen establecido en la calle de Palacio con el nombre de Aguilar, Polent y Estrades.

En el oratorio de Montesión es donde se instalará la exposición de Arte retrospectivo.

Existen algunos propietarios que ya han presentado objetos para que sean expuestos.

El premio que el Ayuntamiento ha ofrecido para el Certamen Literario consiste en un artístico centro de mesa, formado por dos figuras de bronce de setenta y cinco centímetros de alto; y el de la Comisión de Ferias y Fiestas en un centro de mesa de porcelana de cincuenta y cinco centímetros de altura.

Hacemos presente que esta noche á las doce termina el plazo para admisión de composiciones en el referido certamen.

Esta mañana la Sala Capitular del Ayuntamiento he comenzado á habilitarse para celebrar en ella la Exposición de Labores.

Hoy han comenzado á recibirse objetos en todas las secciones de la Exposición Balear.

Los expositores que deseen concurrir, pueden pasar por el Ayuntamiento á recoger las papeletas de inscripción.

### Contribuciones

Se han señalado los días del mes de Agosto para el cobro de las cuotas de

contribuciones correspondientes al actual tercer trimestre del corriente ejercicio de 1903.

#### Partido de Palma

Palma, del 1 al 25 ambos inclusive. Algaida, del 1 al 4 id. Andraig, del 1 al 5 id. Bañalbufar, del 9 al 10 id. Buñola, del 10 al 11 id. Calviá, del 6 al 7 id. Deyá del 11 al 12 id. Esporlas, del 11 al 12 id. Establiments, del 9 al 11 id. Estallenchs, del 2 al 3 id. Fornalutx, del 1 al 2 id. Lluçmayor del 7 al 11 id. Marratxí, del 1 al 4 id. Puigpunent, día 8 id. Santa Eugenia, del 5 al 6 id. Santa Maria, del 5 al 7 id. Sóller, del 5 al 9 id. Valldemosa, del 1 al 2 id.

#### Partido de Inca

Alaró, del 1 al 4 ambos inclusive. Alcudia, del 6 al 9 id. Binisalem, del 5 al 8 id. Bugar, del 1 al 2 id. Campanet, del 3 al 5 id. Costix, del 17 al 19 id. Escorca, día 16 id. Inca, del 21 al 25 id. Lloseta, del 5 al 7 id. Llubi, del 21 al 24 id. Maria, del 6 al 8 id. Muro, del 17 al 20 id. Pollensa, del 18 al 22 id. La Puebla, del 2 al 5 id. Sansellas, del 17 al 20 id. Santa Margarita, del 21 al 24 id. Selva, del 6 al 11 id. Sineu, del 9 al 12 id.

#### Partido de Manacor

Artá, del 7 al 10 ambos inclusive. Campos, del 8 al 11 id. Capdepera, de 11 al 14 id. Felanitx, del 2 al 7 id. Manacor, de 1 á 6 id. Montuiri, del 7 al 9 id. Petra de 4 al 7 id. Porreras, de 2 al 5 id. San Juan del 9 al 11 id. Santanyí, del 12 al 15 id. San Lorenzo, del 17 al 19 id. San Servera, del 16 al 18 id. Vilafranca, del 1 al 3 id.

#### Partido de Mahón

Alayor, 12 al 16 ambos inclusive. Ciudadela, del 1 al 5 id. Ferrerías, del 8 al 9 id. Mahón, del 1 al 6 id. Mercadal, del 8 al 10 id. Villacarlos, del 13 al 15.

#### Partido de Ibiza

Formentera, del 22 al 25 ambos inclusive. Ibiza, del 1 al 6 id. San Antonio Abad, del 8 al 13 id. San José, del 15 al 21 id. San Juan Bautista, del 14 al 18 id. Santa Eulalia, del 11 al 16 id.

### Tentativa de asesinato.

#### Antecedentes

##### Leemos en *La Tarde*:

Hace cosa de un mes tuvieron serias disputas Ramon Martínez (a) *Es herberet* y Lorenzo Huguet sobre asuntos de contrabando, llegando á las manos, por lo cual la autoridad municipal lo puso en conocimiento del Juez.

Desde entonces habían roto las relaciones de amistad y según parece, hace varios días que Huguet andaba diciendo que había de acabar con Martínez.

Ayer este fué á los *Hostals* á resolver varios asuntos y se le acercó un tal Cifre advirtiéndole que anduviese con cuidado, pues Huguet le buscaba para matarle.

Entonces Martínez alargó su estancia en dicho caaserio esperando á Cifre con objeto de regresar juntos á la capital.

#### La agresión

Serían la una y media de la madrugada cuando al hallarse Martínez y Cifre frente á los *Hostals nous* notaron que un hombre se dirigía hacia ellos con un revolver en lo mano en vista de lo cual Martínez echó á correr, perseguido de lejos por el desconocido, que resultó ser Lorenzo Huguet y fué á pedir auxilio á una pareja de carabineros que se hallaban por aquellas inmediaciones, justamente con un cabo del resguardo de consumos, llamado Serra.

Dichos carabineros le aconsejaron que pusiera el hecho en conocimiento de la autoridad dirigiéndose entonces Ramón Martínez á los serenos que se hallaban de servicio en las inmediaciones de la plaza de San Antonio.

#### Captura del agresor

Estos guardias que eran Antonio Servara y Jerónimo Petro tan pronto como tuvieron noticia de lo sucedido y de la dirección que había tomado Huguet se dirigieron hacia el Real de la feria en cuyo sitio les dió el alto y los detuvo.

En el lugar del suceso fué encontrado un cuchillo de los de *cachas* amarillas.

El agresor, juntamente con Jaime Pascual, fueron conducidos al cuartelillo del Ayuntamiento desde cuyo lugar fué trasladado Huguet á Capuchinos.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del señor Juez de instrucción de este partido.

### Militares

Se han recibido en esta Comandancia de Marina el pase de reserva de los inscriptos Miguel Bonsel Bordoy, Gabriel Alemany Valent, Antonio Moragues Castell, José Alemany Castell y Matias Enseñat Enseñat, por haberse redimido del servicio á metálico.

Por el ministerio de la guerra se ha aprobado una propuesta eventual del material de Ingenieros, importante 25 mil pesetas cantidad que queda consignada á la Comandancia de ingenieros de Mahón con destino á la obra «Reforma de la batería del Clot.»

Otro de 3.400 pesetas á la Comandancia de Palma, para los gastos de levantamiento del croquis en escala de 1: 500 para el tanteo de fortificación de las bahías de Alcudia y Pollensa.

*Servicio de la plaza:* para hoy día 1 de Agosto de 1903.

*Parada:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Jefe de día:* El Sr. Comandante del mismo D. F. Matheu.

*Hospital y Provisiones:* Unico capitán de la Bateria de reserva.

*Vigilancia por la plaza:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Id. por Santa Catalina:* Caballería.

### Viajeros

En el vapor correo *Balear* salieron ayer tarde para Barcelona las siguientes pasajeros: D. L. Moragues, D. Juan Sancho, doña Dolores Ferrá, D. Miguel Costa, D. Federico Lopez, doña Emilia Bonet, D. Francisco Vendrell, D. Antonio Oliver, D. José Sagales, D. Salvador Picornell, D. Federico Rodriguez, don Miguel Ordinas, doña Francisca y doña Catalina Fuster, doña María Catañy, doña Antonia Gayá, D. Antonio Bosch, D. Emilio Perelló, D. Ramón Simó, doña Ana Ballester y D. Pedro Sureda.

En el vapor correo *Bellver* han llegado esta mañana de Barcelona los siguientes pasajeros: D. Luis Corbella, D. Agustín Forteza, D. Gabriel Lladó, D. Ignacio Humbert y hermano, D. Jorge Cetre, D.ª María Aragón, D.ª Ana Guasp, D. Venancio Fuster y señora, D. Antonio y D. Francisco Segura, don Vicente Menendez, D. Emilio Dachs y señora, D. Juan Vicens é hijos, D. José Truyol, D. Luis Moragues, D.ª Teresa Borrás, D. Antonio Riús, D. Antonio Clar, D. José Segura y familia, D. Julian Goseón, D. Gabriel Canals y otros.

En el mismo vapor ha llegado el profesor de Gimnasia del Instituto General y Técnico D. Pedro Castellanos Tauler.

### El paseo de Sagrera

Copiamos de *La Ultima Hora*.

Como verían nuestros lectores ayer en la sesión correspondiente, fué presentado al Ayuntamiento el proyecto de paseo de Sagrera, que en detalle dimos ya en otra ocasión á conocer.

Con objeto de ampliar lo ya dicho, hemos recogido estos nuevos datos del proyecto que ha formulado el arquitecto señor Bennisar.

Dice en el preámbulo que la obra se ha propuesto ante el deseo unánime de dotar á esta capital de un lugar á propósito y en buenas condiciones de holgura para reunirse la gente y que reconocida la necesidad de sustituir al actual paseo del Borue por sus malas condiciones y con objeto de ofrecer comodidad al tránsito rodado que por allí constantemente se nota, propone, efecto de sus inmejorables condiciones, que se convierta en paseo público el terreno que existe entre la fachada S. O. de la Lonja y la dársena del puerto.

Hace un detenido estudio de la propiedad de los citados terrenos con objeto de allanar las dificultades que pudieran oponerse á la reforma total, diciendo que cree que pertenecen en general á la Junta de Obras del Puerto y particularmente al Estado.

Opina por lo mismo que sin necesidad, de recurrir á alteraciones de la propiedad ni discutirse llevar á cabo modificación alguna, de intentarse con el proyecto atender los servicios establecidos y aumentados en beneficio del público en general, dotándole de esa porción de terreno por su recreo y solaz.

La base del paseo en general lo forma un paseo de peatonos de 18 metros de ancho y 240 de longitud y con paseos para carruajes de 18 metros de ancho é igual largo que el otro.

Ambos rematan en forma de plazuela en sus extremos.

Adosado á la Lonja y en toda la longitud del paseo se proyecta una acera y junto á ella en toda su extensión una faja de jardines de 8 metros de ancho interrumpida en los sitios que han de servir para el paseo.

Una serie de bancos de piedra doble dan cómodo asiento á las personas que allí acudan,

Una vía lateral da paso á los carros de transportes dando así salida desahogada al tránsito de los mismos,

Esta es en síntesis nueva la mejor que se propone.

### Huelga de albañiles

Ayer se reunieron en la Alcaldía convocados por el Sr. Alcalde varios maestros albañiles para tratar del modo de solucionar la huelga.

No se pudo llegar á tomar acuerdo alguno, pues dichos maestros manifestaron que si los propietarios estaban conformes con el aumento, ellos lo estarían también.

Los patronos acordaron volverse á reunir, después de haber conferenciado con sus compañeros que no estaban presentes.

### Un premio en Palma

En el sorteo de la lotería celebrada ayer en Madrid correspondió el segundo premio de 45.000 pesetas al número 6.829 despachado en la Administración de la lotería núm. 1, situada en la Plaza de Cort.

Dicho número fué despachado en décimos, habiendo sido favorecidos con la suerte: Juana Garau hija del Conserje del *Centro Militar*, la que posee un décimo; un dependiente de la droguería de José Juan, que compró otro décimo y la mujer de un cortante, llamado Benito Oliver.

Esta mañana se ignoraba quienes eran los poseedores de los demás décimos.

### Ultimas cotizaciones

Valores locales

Día 31 de Julio de 1903

	Dinero
Crédito Balear	100'00
Fomento Agrícola	106'00
Ferro-carriles de Mallorca	47'00
Alumbrado por Gas	77'50
Ídem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones ó p.º	104'00
Id. id. id. 5 p.º	102'00
Cambio Mallorca	90'00
Bonos Municipales	41'00
Isleña Marítima	53'50
Banco de Préstamos	3'00

Valores públicos

Oficial del día 30 á las 16

4 por 100 interior contado	77'80
5 por 100 amortizable	98'00
Banco de España	471'00
Tabacos	432'01
Francos	38'75

Barcelona (Bolsa) día 30 á las 16

4 por 100 interior fin de mes	78'03
5 por 100 amortizable	98'25
Nortes	59'55
Alicantes	94'90
Orenses	33'60
Francos	36'65
Exterior de París	90'71

Barcelona (Boletín) día 31 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	78'05
Nortes	59'35
Alicantes	94'45
Francos	36'75

### Boletín meteorológico

Día 1 á las nueve.

Barómetro	76'5 mm
Termómetro	24'8 g.ct
Máxima al sol	36'0
Máxima á la sombra	28'8
Mínima á cubierto	17'8
Mínima á descubierta	14'6
Dirección del viento	S.
Energía máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	8'8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	157 km.
Lluvia en 24 horas	0 mm.
Evaporación en 24 horas	5'3
Humedad á las 9	60
Ascenso del barómetro en 24 h.	0
Descenso del barómetro en 24 h.	0
Tensión del vapor	14'1

### Marítimas

Entradas

De Andraig el laúd *San José* patrón J. Frau con lastre.

De Barcelona el pailebot *Soberano* patrón P. Bisquera con efectos.

De Valencia é Ibiza el vapor correo *Isleño* capitán Raimundo Piña con la correspondencia carga y 34 pasajeros.

De Cabrera el vaporcito de su nombre capitán Jaime Gazá con lastre.

Despachados

Para Barcelona el vapor correo *Balear* capitán Ricardo Terraza con la correspondencia carga y 24 pasajeros.

Para Sóller el laúd *San José* patrón J. Frau con piedra de sillar.

Para Calpe el laúd *Santo Cristo del Salvador* patrón C. Barber con lastre.

De Altea los laudes *San José María* y *San José* ambos con lastre.

Para Alicante el laúd *V. de Gracia* patrón B. Bosch con efectos.

Otras noticias

En esta Comandancia se han recibido los siguientes telegramas: Sóller 31-8

Viento duro del N. mar arbolado cielo despejado.

Alcudia 31-9  
Viento NE. fresco mar guacera acalajado.  
Andraitx 31-9-30  
Cielo cubierto ventolina N. O. mar llana y horizonte calmoso.  
Mahón 31-12-20  
Barómetro 760 N. E. fresco por cada nuboso y brumosos.  
Ibiza 31-12-10  
Viento al N. E. fresco mar rizada del mismo cielo 767'25.

**Mausoleo Sagasta**

Suscripción para erigir un monumento al que fué ilustre jefe del partido liberal D. Práxedes Mateo Sagasta.

Suma anterior.	760'75
<i>De Luchmayor</i>	
D. Baltasar Clar Salvá.	0'25
Juan Oliver Garau.	0'15
José Taberner Tomás.	0'25
Bernardo Tomás Tomás.	1'00
Clemente Porcel Serra.	0'20
Rafael Segura Segura.	0'50
Gabriel Tomás Catañy.	0'50
Antonio Tomás Ramis.	0'50
Damián Contestí Calafat.	0'25
Damián Sastre García.	0'20
Rafael Rubí Garcías.	0'20
Juan Janer Garau.	0'20
Antonio Tomás Catañy.	0'25
Pedro A. Font Carbonell.	0'20
<i>De Selva</i>	
D. Juan Sastre.	0'25
Bartolomé Sampol.	0'25
Miguel Puigcerver.	1'50
Antonio Alomar.	0'25
Pablo Morey.	0'25
Bartolomé Vallori.	0'25
Bernardo Solivellas.	0'15
Pedro José Celia.	0'15
Juan Vallori.	0'15
Domingo Alomar.	0'20
Juan Cifre.	0'20
Jaime Sampol.	0'15
Nicolás Vallori.	0'15
Miguel Cánaves.	0'10
Juan Rosselló.	0'10
Pedro Juan Vallespir.	0'10
Andrés Horrach.	0'10
Pedro Rotger.	0'10
Juan Llabrés.	0'15
Antonio Colom.	0'10
Juan Solivellas.	3'00
Suma	773'05

(Continuará).

**Cesantes de Hacienda**

Leemos que han sido recibidos por el ministro de Hacienda los presidentes de la Comisión de cesantes, Sres. Ardura y Huidobro, haciendo entrega de una exposición contra el decreto de 23 de Diciembre último, cuyas conclusiones, entre otras, son:

Que mientras existan cesantes queden en suspenso los turnos primero, extraordinario de mérito, y el cuarto ó de nuevo ingreso por examen, dando á los opositores derechos, inscribiéndolos en los escalafones después de los referidos cesantes.

Que el art. 7.º reconozca los mismos derechos á los anteriores que á los posteriores.

Que se eliminen ó deroguen los actuales escalafones, tomando por base en los futuros la antigüedad en la categoría, y no en la clase.

P, por último, que por un Real decreto cesen los temporeros que no hayan sido oficiales ó auxiliares de Hacienda, nombrando los directores á los cesantes, para que así puedan esperar su reposición por el turno respectivo.

El Sr. Gonzalez Besada atendió á los comisionados con la galantería que le es proverbial, y les ofreció poner en práctica sus deseos lo antes posible, por lo que salieron altamente satisfechos del nuevo ministro.

Nos parecen muy justas las aspiraciones de esos cesantes de Hacienda, y mucho celebraríamos que no se queden en promesas.

**Hospital Provincial**

Movimiento de enfermos día 31 de Julio de 1903.

Existencia de ayer.	301
Entrados.	8
Salidos.	1
Fallecidos.	0
Quedan.	308

**Postales de Baleares**

Sueltas y en colecciones de 10, 30 y 80 Vistas, Monumentos y bailes de Mallorca, Menorca é Ibiza, á 1, 3 y 6 pesetas.

**Tipos y bailes populares**  
Colección **ULTIMA HORA**  
1.ª SERIE 1 PESETA  
con el texto correspondiente  
**ORT-FOLIO DE BALEARES**  
**8 fototipias**  
8 PESETAS  
De venta en la Librería de J. Tous.

**Noticias locales**

La Secretaría del Instituto general y técnico convoca á los alumnos libres que quieran dar validez académica á sus estudios en Septiembre, para que lo soliciten durante la segunda quincena de Agosto, en las horas de 10 á 12, en la secretaría de dicho establecimiento. Con igual fecha se avisa á los alumnos de instrucción primaria que aspiran al ingreso de la secundaria, para que durante el mismo plazo hagan la inscripción.

**Servicios prestados por la Guardia civil:**

Da cuenta la del puesto de San Juan de haber detenido á tres sujetos que resultan ser los autores de haber agredido á varios compañeros en lucha habida entre ellos.

La de Alaró participa haber desaparecido de su domicilio un joven llamado Jorge Sasire Mut, de 12 años de edad, sin que hasta la fecha haya podido averiguarse su paradero.

Por la de Selva fueron puestos á disposición del Sr. Juez municipal de la misma varios individuos presuntos autores de haber agredido á un vecino produciéndole varias heridas en la cabeza.

Notifica la de San Antonio haber denunciado al señor Juez competente á varios individuos por haber maltratado de palabra y obra á unos vecininos.

Esta noche se inaugurará en el Teatro Principal la temporada de Fiestas y Fiestas, con el Cinematógrafo Walgraff, que se ha exhibido en las principales capitales de Europa.

La Banda Municipal ejecutará mañana día 2 de agosto á las 20 en el paseo del Borne el siguiente programa:

1. «Meyerber» Paso-doble, Milda-ger.
2. «La Tempestad» Fantasia, Chapi
3. «Fradilla» Overture, Plotón.
4. «Los Timplaos» Tango, Jiménez.
5. «Leipzig» Paso doble alemán. Sinding.

La misma banda tocará en el tablado de la Plaza de Coll las siguientes piezas mañana á las 22:

1. «La muerte de Agripina» Paso-doble, Valverde.
2. «Serenata Andaluza» Inghelbrecht.
3. «Célebres Malagueñas de Cornetín» Vila.
4. «La Corria de Toros» Cuarteto, Chueca.
5. «El Bateo» Couplets y Duo, Chueca.
6. «Enseñanza Libre» Tango, Jiménez.
7. «Boinbita Chico» Paso-doble, Foglietti.

Por medio de su órgano la «Unión Protectora Mercantil» los dependientes de comercio piden á sus principales y confían que serán atendidos, que á partir de ayer cierran los comercios á las 8 de la noche dado que ha finido ya el plazo para la prolongación del cierre hasta las 9.

Ha dejado la dirección del Colegio de Santo Tomás de Aquino, de Inca, nuestro amigo D. Rafael Morey Llompart, quien con tanto acierto la venía desempeñando desde hace muchos meses.

Ha sido nombrado Juez Municipal de la villa de Manacor para el bienio de 1903 á 05 D. Jaime Sansó Pascual, por renuncia de D. Juan Amer Servera que desempeñaba dicho cargo.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos los siguientes despachos dirigidos á Bernardo Castell, calle de la Iglesia núm. 225, Molinar y Ricardo Ortiz, calle del Pino, núm. 16.

Se nos dice que en breve será encargado á un establecimiento de horticultura del continente el nuevo arbolado que ha de sembrarse en el paseo de la Rambla. Caso de que en la próxima sesión se acuerde construir el nuevo paseo de Sa Grera se pedirán también las palmeras que en él han de figurar.

En el oratorio de San Felio ayer se celebró el jubileo dedicado al Santo, viéndose con tal motivo todo el día animado dicho oratorio por fieles deseosos de ganar las indulgencias concedidas.

Ayer desapareció del jardín de la Glorieta un trozo de cañería de plomo que ya estaba empalmada á la cañería principal. Sabemos que por el Sr. Comandante

de la guardia municipal se han dado las oportunas órdenes á sus subordinados á fin de que estos días doblen la vigilancia con objeto de evitar sustracciones como la que hemos indicado.

Se han recibido en esta Comandancia de Marina los nombramientos de segundos maquinistas navales á favor de don Salvador Maura Verger y D. Juan Sancho Alzina.

Leemos en una relación de nombramientos de personal del Banco de España que publica *El Imparcial* que ha sido nombrado cajero de la Sucursal de esta ciudad, D. Manuel Gonzalez Avilés y secretario de la misma D. Cesáreo Inda.

Hemos recibido atenta invitación de la señora directora de la *Banda Vitaliani*, compuesta de señoritas que tocan guitarras, laúdes y bandurrias para asistir esta noche al ensayo general de la jota *Vitaliani*, que con motivo de las próximas ferias y fiestas ha escrito para dicha banda D. Joaquín Picó.

Estimamos la atención recibida. Llamamos la atención de los inspectores de viveros para que vigilen á los vendedores ambulantes de frutas, pues hemos tenido ocasión de ver como algunos expendían frutas casi en estado de putrefacción.

**Boletín religioso**

*Santos para hoy.*—Santos Pedro Advíncula y Felio mártir.

*Para mañana.*—Nuestra Señora de los Angeles y San Alfonso María de Ligorio.

**Nuestros Corresponsales**

**De Ibiza**

¡Dichosos los pueblos que, al regresar sus procuraiores en Cortes—hoy diputados—, se complacen fundadamente en recibirlos con aplauso y gratitud! Uno de los pocos ejemplos que se dan en la época presente de representantes activos, ilustrados y en todos conceptos dignos de loa, la posee la isla de Mallorca. Fácil será, pues, comprender que aludo al señor Rosselló D. Alejandro, al cual se ha recibido en nuestra hermana mayor con las mayores demostraciones de afecto y estimación, merecidísimas por cierto. D. Alejandro Rosselló no es un adocenado representante de los que suelen más distinguirse por sus miseros personalismos y vulgares aspiraciones, que por sus trabajos en bien del distrito que depositó en ellos su confianza. Don Alejandro Rosselló se mueve en esfera más elevada, y remontando sus vuelos por encima de las pequeñeces locales, emplea su privilegiado talento y nada común ilustración en la defensa de los intereses generales de Mallorca y también de toda la nación.

Bienvenido sea el ilustre balear, y no ignore que en Ibiza se le considera y respeta, siendo la opinión mia, respecto á su persona, la misma de cuantos siguen observando el curso de los sucesos en la administración política.

Y aunque, escribiendo en Ibiza, no pueden menos las ideas transcritas de invocar otras de muy distinta especie, relacionadas con el proceder de los políticos de aquí, siempre avasallados y sujetos, en su mayor parte, al yugo de las pasiones, me abstengo de esplanarlas, limitándome á compadecer á cuantos, por no conocer seguramente la materia, depositan adhesiones y confianzas en mala parte, recojiendo tan sólo al fin de cada jornada desengaños é ingratiitudes.

El cambio de Gobernador civil de esta provincia, anunciado por el periódico de esta localidad que por estar sólo tiene segura siempre la exclusión en sus desplantes, embustes y otras lindezas—cambio además glosado, comentando y glorificado por los partidarios de *gorra, solapa y botas*, no ha resultado cierto por ahora. Mucho lo sienten todos esos patrocinadores de lo mismo que ha perseguido el señor Latorre. Y lo sienten muy principalmente, porque se las prometían muy felices con la venida de otro que no les conoce como á conocerles había empezado, y más aún las conocerá todavía, el actual Gobernador.

Ocioso es repetir, por muy sabido, cuanto celebrarían las personas que se interesan por la reivindicación completa de la moralidad pública, en sus distintas acepciones, que resultara desmentida la especie vertida por el aludido papel y defraudadas, también en esta parte, las esperanzas de los que de ellas se están manteniendo, hace bastante tiempo.

Según noticias, la cosecha de sal se presenta muy escasa en estas ricas Salinas, tan abundantes en años anteriores

Habiendo preguntado la causa de esa baja inesperada en la producción, se me ha dicho que no es de las fortuitas, y si por falta de oportunos cuidados ó trabajos, lo cual acaba de probar el hecho de presentarse inmejorable cosecha del mismo artículo en los estanques de la vecina isla de Formentera, que reúnen iguales condiciones.

Otros años, ya había comenzado los trabajos de recolección, pero, en el actual, nadie sabe aun cuando darán principio.

Es que abunda más la espuma y el salitre que la sal, decía ayer un vecino de aquella comarca.

La carretera de San José continúa *in statu quo*. No puede decirse de ella tampoco que marcha *despacio y con buena letra*. Se oyen por el contrario muchas quejas y censuras.

Procuraré enterarme bien y, en todo caso, llamar la atención de quien corresponda.

En cambio, no tardará en rematarse la obra del monumento dedicado al General Vara de Rey. Así lo anuncia quien debe estar bien enterado. Pero no faltan mal intencionados ó burlones que dicen que hasta el día de la entrega de la vara de alcalde á él—el consabido polichinela—no se erigirá la estatua.

Pues siendo así, ya podemos esperar sentados el gusto de oír un discurso del Alcalde del porvenir, porque la vara no florece todavía y tardará en florecer. Está verde, como verdes están otras muchas cosas.

Desde mi carta anterior, sólo un herido ha ingresado en el Hospital, procedente del pueblo de San Antonio.

Pertenece al número nada corto de los que se hieren á sí mismos por descuido ó imprudencia, según ellos manifiestan.

*El Corresponsal.*

30 de Julio 1903

**Nuestros telegramas**

(Servicio de EL LIBERAL)

**Obra importante**

Madrid 1 á la 1

El ex-ministro de Marina señor Sanchez Toca ha dicho que está terminando un libro en el que desarrolla el pensamiento que informó el proyecto de escuadra.

La obra se divide en dos partes; una técnica y otra política.

En la primera dice el Sr. Sanchez Toca que el tipo de buque que requiere nuestra escuadra es el acorazado de combate y el crucero acorazado de primera.

La segunda parte vá dedicada casi exclusivamente al señor Villaverde.

**El Cónclave**

Madrid 1 á la 1'15.

Los tronos que se han levantado en la capilla Sixtina para los cardenales que componen el Cónclave, son de color violeta, á excepción del destinado al cardenal Oreglia, que es verde.

Las cartas y periódicos que se dirijan á los Cardenales serán revisados por los jefes superiores de las órdenes seculares.

Todos los Cardenales ocupan ya sus respectivos departamentos.

**Toma de posesión.—Soldados que se sublevan.**

Madrid 1 á la 1'15.

Han tomado posesión de sus respectivos cargos de gobernador del Banco de España y Director general de Agricultura los señores Sánchez Guerra y Burell.

Telegrafían de Nueva York que las tropas veteranas de Santiago de Cuba se han sublevado, reclamando los alcances que se les adeuda de la última guerra.

Con objeto de dominar la sublevación se ha movilizado todas las milicias.

**Cuestión obrera.—Paro general.—Precauciones.**

Madrid 1 á la 1'15.

Preocupa seriamente al Gobierno el incremento que va tomando la cuestión socialista.

Los anarquistas, libertarios y socialistas hacen toda clase de esfuerzos para conseguir el paro general en las provincias de Barcelona, Cádiz, Coruña y Córdoba.

Las autoridades de dichas provincias han tomado las oportunas precauciones en consonancia con las instrucciones que les ha dado el Ministro de la Gobernación señor García Alix.

**Conferencias-Reserva**

Madrid 1 á la 1'15.

Dicen de San Sebastián que el Presidente del Consejo de Ministros señor Villaverde ha celebrado una conferencia con el Ministro de Estado. Conde de San Bernardo.

La entrevista duró casi una hora, á la salida guardaron ambos absoluta reserva.

También ha conferenciado el señor Villaverde con el embajador de España en París señor León y Castillo, estando reunidos más de una hora y media.

Por más que fueron interrogados, los conferenciados no dejaron traslucir lo que acababan de tratar.

**Notas donostiaras**

Madrid 1 á la 1'15.

Entre los carlistas de San Sebastián han surgido hondas divisiones á causa de la distinta manera de apreciar las actuales circunstancias políticas.

Dícese que estas diferencias suscitadas entre los parlidarios del Pretendiente motivarán importantes disgregaciones del partido.

El embajador de España en Viena, que está disfrutando de licencia en Biarritz, se encuentra actualmente en San Sebastián, habiendo almorzado con su señora en el palacio de Miramar.

Se encuentra también en la capital donostiarra la condesa de Hervia y los marqueses de Tovar y de Montsalvo, quienes llegaron estos días.

**Noticias varias**

Madrid 1 á la 1'15.

Ha fallecido el señor Vellido Director de la escuela de Ingenieros.

Dicen de Andalucía que se ha ordenado un movimiento de tropas con motivo del paro general que pretenden conseguir uno de estos días los elementos anarquistas.

Telegrafían de Lisboa manifestando que carecen de todo fundamento las noticias propaladas sobre la conspiración descubierta.

**Romero Robledo**

Madrid 1 á la 1'35.

Dicen de San Sebastián que el batallador político señor Romero Robledo ha manifestado que se mantendrá en expectación, sin sumar sus fuerzas á las de ningún partido.

Dijo también que en vista de la disolución de los partidos turbulentos y de haber desaparecido el temor de que los republicanos fueran tomando incremento, aplazará su campaña de oposición.

**PUJOL**

**TEATRO PRINCIPAL**

*Cinematógrafo Walgraff*

Gran función por horas empezando á las 7, 8, 9 10 y 11 respectivamente, para hoy sábado 1.º Agosto de 1903. Todos los días variación de cuadros. Programas alternos. Precios por secciones. Entrada general 0'25 cts.—Tertulia y Paraíso 0'20.

**Cinematógrafo Balear**

*Huerto del Rey*

Función para hoy

**PROGRAMA MONSTRUO**

Czar de Rusia, Batería inglesa, Transporte de balsas, Fiestas marítimas, Coronación de Eduardo VII, Panorama Chamny (color), Proceso del Corpus, Paso de las naves, Presidente Roca en la fragata Sarmiento, Fiestas de Montblanch, Baile de niños, Magrá fin de siglo. Entrada 15 cént. pta.

**AL PÚBLICO**

Se necesitan oficiales modistas, Plaza de Coll, núm. 43, piso segundo.

# CENTRO DE ANUNCIOS

DE

## JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

**LA ALMUDAINA \* LA ULTIMA HORA \* EL LIBERAL**

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de cañales y reparto de prospectos.  
Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.  
Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina," y "La Ultima Hora,"

EN PRIMERA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Plas.	200
Id. de media página.	»	100
Id. de tres columnas.	»	50
Id. de dos columnas.	»	20
Id. de una columna.	»	15

EN SEGUNDA O TERCERA

Anuncio de toda la página.	Plas.	150
Id. de media página.	»	60
Id. de tres columnas.	»	35
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	10

EN CUARTA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Plas.	100
Id. de media página.	»	50
Id. de tres columnas.	»	25
Id. de dos columnas.	»	10
Id. de una columna.	»	5

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Plas.	100
Id. de media página.	»	60
Id. de tres columnas.	»	30
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	10

EN SEGUNDA O TERCERA

Anuncio de toda la página.	Plas.	80
Id. de media página.	»	40
Id. de tres columnas.	»	20
Id. de dos columnas.	»	10
Id. de una columna.	»	5

EN CUARTA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Plas.	50
Id. de media página.	»	25
Id. de tres columnas.	»	20
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	5

NOTA.—Nuevos modelos de anuncios modernistas para las próximas FERIAS Y FIESTAS DE AGOSTO.  
Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

### D. PEDRO RAMÓN

Ortopédico especialista español

Despacho: Carmen 38, 1.º, Barcelona. (Pídase el folleto)  
Subdelegado peritísimo y docto auxiliar (más de doce años de práctica en la casa) recibirá de 11 á 1 y de 6 á 8 los días 5, 6 y 7 del corriente en

Palma (Hotel Balear)

**HERNIAS** (quebraduras), relajaciones, abultamiento del vientre y descenso de la matriz, curación radical en todas edades y ambos sexos, con las privilegiadas y merítimas creaciones del ortopédico especialista Pedro Ramón, admiradas por el mundo científico y declaradas de incomparable utilidad. Lo han dicho las Reales Academias de Medicina y Cirugía y consulten con el médico de confianza que les dirá: *Las especialidades de Ramón (específicas positivas) no son precisamente objetos sino la garantía más absoluta en los efectos y resultados; la salud y la vida sin molestias ni sufrimientos.*

**HERNIADOS**

Puede con seguridad obtener curación radical.

Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.<sup>a</sup>

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New-Orleans

Saldrá de este puerto el 1 de Agosto el vapor español

**Juan Forgas**

clasificado en el Llody 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias, Santo Domingo, San Pedro de Macoris y Samaná.

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se suplica á los señores embarcadores avisen á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para evitar el que no se les pueda admitir á última hora.

Para más informes dirigirse á los

**SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan 20, representantes de la compañía.

### INSTITUTO ES AÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito

Lionais.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

**42.000 ASOCIADOS**

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serriñá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros. Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, entresuelo.

### LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100,000,000 de pesetas

Garantías depositadas: 50,000,000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

A los que sufren del

### ESTOMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal. SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 350 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

### ¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para herosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidiserterios;

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coloriformes, é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 375 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

### LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.<sup>a</sup>

El día 16 de Agosto saldrá el vapor

**Martín Saenz**

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas, Cienfuegos y New Orleans.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Mar-

inez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA. Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.